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ПРОТОКОЛ I СЪЕЗДА НАЦИОНАЛЬНЫХ МЕНЬШИНСТВ  

САРАПУЛЬСКОГО УЕЗДА 

 

                                                               [29 сентября – 1 октября 1919 г.] 

На съезд прибыли представители от мусульман и вотяков 42 человек. 

Съезд открывает заведующий Сарапульским отделом по делам 

национальностей тов. Гизятуллин 29 сентября в 4 час. вечера. Прежде 

открытия съезда предлагает спеть «Интернационал», после 

«Интернационала» тов. Гизятуллин предлагает избрать  президиум съезда. 

Группой активных работников и инициаторов созыва настоящего съезда 

были выставлены кандидатами в члены президиума тов. Гизятуллин, 

Искаков, Медведев, Русских и Гусев, кроме того, съездом выдвигаются 

кандидаты тов. П.А. Стрелков, В.И. Стрелков, Широбоков, Вахрушев.  

Тов. Русских просит кандидатуру его снять ввиду того, что ему по 

своим служебным обязанностям нет никакой возможности быть в 

президиуме, вопрос этот был поставлен на голосование, большинство 

голосов высказалось за удовлетворение просьбы тов. Русских, почему он из 

кандидатов исключается.  

Тов. Русских предлагает в президиум выбрать 7 человек  для того, 

чтобы к концу съезда президиум имел возможность закончить всю работу по 

съезду. Предложение тов. Русских принимается единогласно.  

Поставлено на голосование предложение за это, чтобы избрать в состав 

президиума тов. Гизятуллина, Искакова, Медведева, Гусева, Стрелкова П.А., 

Стрелкова В.И., которые оказались выбранными единогласно. Затем 

приступлено к голосованию тов. Широбокова и тов. Вахрушева, 

предварительно дав высказаться одному из представителей съезда «за» и 

одному «против», по обсуждению и выяснению личности кандидата, вопрос 

поставлен на голосование, причем Широбоков – половина за избрание, 
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половина против, Вахрушев – также половина за избрание и половина 

против. Таким образом, в состав президиума по большинству голосов 

оказался выбранным тов. Широбоков.  

Гусев, избранный в состав президиума заочно, прибыв на съезд, 

заявляет, что он как член президиума Всероссийского комиссариата вотяков, 

делегирован по служебным обязанностям в г. Москву, почему просит 

заменить его другим лицом. Просьба его удовлетворена, на его место 

назначается кандидат тов. Вахрушев.  

Президиум приступил к распределению функций между собой, причем 

на сегодняшнее заседание съезда председателем съезда назначается П.А. 

Стрелков, его товарищами Гизятуллин, Медведев, секретарями же В.И. 

Стрелков, Широбоков, Вахрушев и Искаков. 

Председатель съезда тов. Стрелков объявляет съезд открытым,  

предлагает утвердить повестку дня [съезда], на котором поставлены 

следующие вопросы:  

1. Текущий момент и политика Советской власти по отношению 

национальных меньшинств.  

2. Доклад представителя губернского отдела по делам 

национальностей.  

3.  Доклады с мест.  

4. Административно-политическая организация, образование отделов 

по делам национальностей при уездных исполкомах.  

5. Организация культурно-просветительной деятельности, образование 

уездных подотделов народного образования, домашнее и школьное 

воспитание, внешкольное образование.  

6. Текущие дела. 

Повестка дня принимается единогласно без всяких изменений. 

[С л у ш а л и]: 

1. О текущем моменте. 



По вопросу о текущем моменте и политике Советской власти по 

отношению национальных меньшинств слово представлено от 

Сарапульского уездного комитета партии тов. Чистякову. 

Тов. Чистяков, выразив предварительно приветствие членам съезда, 

обратился со следующей речью: Товарищи! Советская власть предоставляет 

каждому рабочему и крестьянину все, что нужно для их счастья и 

благополучия, каждому из них предоставляется право самим устраивать свою 

жизнь так, как каждый желает и находит для себя более удобной, более 

лучшей. Почему теперь на каждого из вас, товарищи, [и] выпало дело 

устроения собственной жизни и благополучия. Для этого необходимо 

каждому из вас проникнуться сильным революционным сознанием.  

Товарищи! Вы помните, как по свержении самодержавия и власти 

буржуазии в России, рабоче-крестьянская власть объявила всему миру о 

прекращении кровавой бойни, что она только хочет мира между всеми 

народами без аннексий и контрибуций, что она, Советская власть, не хочет 

бить своих братьев рабочих и крестьян, находящихся [в составе] других 

народов, ибо все рабочие и крестьяне всего мира и всех стран одинаковы для 

нас. Советская власть не допускает уничтожения и [по]давления слабых 

национальностей, как это было при буржуазно-самодержавном строе, при 

котором один народ натравливали на другой. В Советской России, товарищи, 

для каждой национальности, каковы бы они не были, представлено почетное 

место, будь он русский, француз, англичанин, поляк, еврей, мусульманин, 

вотяк или мари и т. д., лишь бы он был трудящийся крестьянин и рабочий. 

Каждому из них представлены одинаковые права в Советской России. Нет 

места в России угнетателям рабочих и крестьян, нет места спекулянтам. Всех 

таковых Советская власть презирает. 

В настоящее время, товарищи, решается судьба рабочих и крестьян 

всех стран, всего мира. В этот критический момент каждый из нас 

ответствует за успешный исход революции. Поэтому в настоящий тяжелый 

момент в истории народов мы все должны вести самую решительную, 



творческую, напряженную работу. Если не хотите, чтоб вас опять угнетали, 

то вы должны идти к своим [с] красным знаменем и объяснить, что 

положение Советской России уже улучшилось, что Красная революционная 

армия, армия рабочих и крестьян России твердо и упорно двигается вперед. 

Раньше куда как было хуже, 5 лет тому назад никто из нас не думал, что у 

рабочих и крестьян будет своя армия. Если бы кто сказал тогда, что у 

рабочих и крестьян  уже есть своя армия, то его назвали бы дураком, и никто 

бы не поверил. Теперь же мы видим, что у рабочих и крестьян есть могучая, 

грозная армия, гордость всего пролетариата. 

Вот уже 2 года тяжелой борьбы мы окружены железным кольцом 

местной контрреволюции. Буржуазия злорадствовала, кричала о скором 

падении Советской власти, но пророчество буржуазии не оправдалось. 

Буржуазия полагала, что рабочие и крестьяне не могут управляться без 

буржуев, и этим смущала маловерных. Но не так-то случилось, наоборот, с 

каждым днем Советская власть становится сильнее и сильнее. Чем это 

объяснить? Это объясняется тем, что революция и большевизм основаны на 

изучении бытовых явлений жизни, человечества, словом [революция] живет 

только на изучении. Нас хотят смущать и пугать тем, называя нас 

насильниками, как будто мы искажаем ученье Карла Маркса, но мы не 

искажаем его, а  по учению Карла Маркса мы хотим создать в будущем на 

земле земной рай. Не дают нам работать, нас стремятся задушить. Но нет, 

никому не удастся сделать это гнусное дело. Крестьяне и рабочие уже 

слишком понимают свои классовые задачи, свое выгодное и не выгодное 

положение. Если же среди них есть шушуканье, выраженное недовольство 

Советской властью, то это ничего не значит, ибо это невежество. А этим 

невежеством  пользуются буржуазные элементы только для того, чтобы как-

нибудь расстроить положенное дело рабоче-крестьянской власти, чтобы хоть 

сколько-нибудь пожить бы еще по-старому, т. к. уж очень не хочется им 

расстаться со своей прежней жизнью. Но чтобы не делали своры буржуазии, 

она нам не страшна, на помощь нам идут трудящиеся других стран. Ведь не 



мы только одни поняли это, не мы только одни говорим об этом, но давно, 

давно еще до нас [это] было известно рабочим и крестьянам всех стран. 

Давно уже во Франции существовала Парижская коммуна, которая, однако, 

просуществовала  недолго, потому что тогда еще не достаточно были учтены 

силы, менее было организованности, немало тогда было пролито крови. 

Однако дело этим не кончилось, тогда только буржуазия торжествовала 

вовсю. Между тем, когда они справляли праздник победы, рабочие и 

крестьяне снова стали собираться. В 1864 г. появился Союз освобождения 

рабочих и крестьян, который уже подготовил новый удар для буржуазии. Тем 

не менее, тогда еще были слабы. Теперь же мы сильны как не были никогда в 

истории. Близок уже тот момент, когда будет торжествовать не буржуазия, а 

трудящиеся и угнетенные будут праздновать победу над угнетателями. 

Уже во всех странах возгорается пыл негодования на буржуазию, на 

мировых угнетателей, уже во всех странах идут сомнения, даже в Америке.              

3 млн рабочих без работы производят волнения во всей стране. Уже весь мир 

подразделяется на 2 лагеря, на классы угнетателей и угнетенных. Всем уже 

известно, что одна часть долженствует, а большинство находится под 

гнетом их. Поэтому уже весь мир рабочих и крестьян составляет нечто одно 

целое, идущее уже против своих вековых угнетателей. Везде уже идет 

напряженная работа, но не везде еще сделано. У нас в России уже свергли 

иго самодержавия буржуазии, а в других странах еще нет. Не из газетных 

только сведений видна работа наших союзников в других странах. Когда мы 

пошли войной против буржуазии, говорили, что на нас пойдут 14 держав и в 

момент раздавят. Действительно, если бы на нас серьезно могла идти хотя бы 

одна сильная держава, тогда бы раздавили нас, но этого мы не видим, ни 

одна держава на нас серьезно не идет.  

Мы воюем своим народом, капиталисты же других держав помогают 

белогвардейцам лишь снарядами и орудьями. Почему это так? Да потому, 

товарищи, что товарищи рабочие и крестьяне других стран не дают своим 
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правителям воевать с Советской Россией. Солдаты их не идут на Советскую 

Россию. Поэтому союзники-капиталисты вынуждены помогать нашим 

белогвардейцам только техническими советами. Такая помощь буржуазии 

союзных стран, в частности англичан, ложится на их же рабочих и крестьян, 

почему они требуют, чтобы не было со стороны их правительств никакого 

вмешательства в дела России. Из Баку англичане уже убираются. Буржуазия 

союзных стран теперь невольно начинает говорить, что Россию нужно 

предоставить самой себе. Это опять говорит в нашу пользу. Япония ведет 

уже переговоры о мире, но их труды не приведут к желанной цели. Мы 

знаем, что буржуазия считала нас за скотину, так наши товарищи покажут 

им, что мы – люди. Что делается в Венгрии? Там была Советская власть, но 

тамошние коммунисты пошли на уступки соглашательским социалистам, чем 

и провалили Советскую власть в Венгрии. Несмотря на это, рабочие не 

перестают работать, 18 тыс. рабочих там сидят арестованными. За что? Да 

ясно, что они там работают, такие волнения происходят везде. Благодаря 

волнениям в дальней Сибири наши красные войска ушли далеко в Сибирь, и 

заняты ими ряд сибирских городов: Тюмень, Тобольск и др. 

Буржуазия всячески старается подорвать авторитет Советской власти. 

Так, например, получено известие через радио, что в Москве 23 сентября при 

заседании коммунистов были брошены бомбы, есть  несколько коммунистов 

убитых и раненых. Ранен тов. Бухарин. Но как не стараются капиталисты 

задушить Советскую Россию, этого им не удастся, повторяю, что железное 

кольцо начинает разрываться, как это случилось, например, в Туркестане. 

Близок уже час победы. Товарищи, дружней напряжем наши творческие 

силы, тогда будет конец капитализму. Да здравствует союз рабочих и 

крестьян всех стран, всех наций! 

Тов. Гусев. Товарищи! Старое буржуазное правительство не давало нам 

никаких ограничений, оно не давало нам воспитания и просвещения, а 

наоборот натравливало нас одного на другого, иначе без травли оно не могло 
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существовать, обзывали нас вотяков «мышь», мусульман – «гололобый». 

Старое буржуазное правительство оставило нас в темноте и невежестве, 

пришел этому конец, теперь открыт нам широкий путь, который открыла нам 

Октябрьская революция, т. е. Советская власть. Мы можем организовать 

теперь свои правления, что при старом буржуазном строе было невозможно.  

Товарищи! Советское правительство, взяв в свои руки власть, всегда 

призывало и призывает нас к сплочению и дружной работе, но мы не 

понимаем и из-за своего непонимания, невежества рушим правительство. Кто 

же виноват этому, этому виновато именно только старое правительство, 

никто другой, потому что оно не давало нам никакого воспитания и держало 

нас в кабале. Итак, товарищи, если Колчак и Деникин нападут на нашу 

социалистическую власть, то помните, что они старые царские генералы, и, 

безусловно, опять нас закабалят, и таким образом опять нас будут обзывать, 

также – «мышь» и «гололобый». Нам, чтобы жилось хорошо, надо теперь 

всеми силами поддерживать Советскую власть, и, главное, помогать Красной 

армии.  

Да здравствует власть Советов и мелкие национальности! 

Да здравствуют вожди революции, тов. Ленин, Троцкий и др.! 

Тов. Русских обратился к съезду со следующей речью: 

 Товарищи! Многие несознательные крестьяне и рабочие жалуются, 

что при Советской власти ничего не стало, кроме того, распускают слухи, что 

будто бы уже взяты белогвардейцами Ижевск, Воткинск и Казань, все это 

ложь и провокаторские слухи. В экономическом отношении Россия 

действительно пала, но все это, товарищи, из-за войны, потому что не было 

бы у нас войны, было бы все, т. к. все заводы заняты теперь изготовлением 

орудий, снарядов и тому подобн[ого], тогда как эти же заводы при мирной 

обстановке жизни вырабатывали бы теперь плуги, жнейки и другие 

сельскохозяйственные машины. Кроме того местности, откуда мы берем 

сырье для заводов, занял Деникин. Колчак прогнан с Урала и наша 

доблестная Красная армия уже продвигается вглубь Сибири, заняв 



Челябинск, Тюмень, Петропавловск и другие города. Теперь мы имеем 

возможность доставлять железо и другим металлы. Теперь мы строим новое 

здание социализма, почему нам временно приходится лишаться всего. Мы 

должны стараться как можно скорее раздавить Деникина. Многие на местах 

говорят, что не читайте газеты, там кроме лжи ничего хорошего нет, все это 

говорят, конечно, наши враги, но правды не закроешь, правда всегда выйдет 

наружу. Учитесь и как можно больше читайте газеты. Все учреждения идут к 

вам на помощь, чтобы открыть вам правду. Правда заключается в том, что 

мы сейчас являемся хозяевами. Враги революции пользуются сейчас 

темнотой рабочих и крестьян, подняли восстание, но рабочие, находящиеся у 

станков, взяли оружие и прогнали к черту всю белогвардейскую сволочь. 

Нам также говорят, что у нас в России также крах, не дают достаточно хлеба 

и т. д. Между тем в Москве и Петрограде положение в тысячу раз хуже. В 

Петрограде одно время вместо хлеба давали 1/4 ф. овса, собирали даже 

испражнения лошадей, сушили и ели вместо хлеба, хотя это, скорее всего, 

было воспрещено. Несмотря на это, рабочие Москвы и Петрограда 

определенно заявляют, что мы лучше умрем на месте, чем быть в кабале 

буржуазии, потому что во время буржуазного правительства нам слишком 

тяжело пришлось жить. Если победят нас Колчак и Деникин, все 

миллиардные деньги старого правительства капиталисты Англии и Франции 

взыщут с нас за это, за что собственно они и борются. Тогда положение наше 

еще будет хуже. Товарищи, если мы хотим, чтобы капиталисты не сидели на 

нашей шее, то должны помогать всеми силами Красной армии, чем скорее 

мы кончим войну, тем скорее мы приступим к мирной жизни. Нам только 

нужно немного терпения и сознания, тогда мы, безусловно, победим.  

Товарищи! Призываю вас как можно шире распространять среди 

темных наших масс задачи и цели Советской власти, а также читали бы 

газеты, тогда будет царство [справедливости] на земле.  

Слово представляется тов. Цыбаненко, который обратился к съезду со 

следующей речью: 



Товарищи, я – украинец, приехал приветствовать вас, товарищи вотяки 

и товарищи мусульмане. Слушайте, товарищи, внимательнее слова ваших 

ораторов и принимайте их в сердца ваши, тогда только вы будете 

настоящими борцами за свое счастье, за свое будущее благополучие. Раньше 

мы на своей спине несли произвол самодержавия. Поэтому мы звали 

угнетенных на борьбу с произволом. Мы верим в правду и везде и всюду 

проповедовали о ней. Но тогда еще крепки были щупальца буржуазии, 

многие из нас погибли от них в разных местах, в разных уголках Сибири, 

куда забрасывала нас буржуазия. За что? За то, что мы говорим правду, за то, 

что мы говорили откровенно, что мы такие же люди, как и они, господа 

буржуи, с той только разницей, что они родились и живут в роскошных 

хоромах, нами же выстроенных им, а мы родились и живем в бедной и 

убогой хижине. Но вот когда стала процветать наша культура, устои 

буржуазии расшатались. Мы работали 24 час., а они ничего не делали. Долго 

думала буржуазия о том, что ей делать, чтобы еще дальше продолжать 

господствовать над народом, и вот додумалась до войны. Но тут-то и поняли 

капиталисты сами свою яму, которую они подготовляли для угнетенных. 

Наш русский богатырь встряхнулся и пробудился от своего векового сна.           

С сильным шумом на весь мир стало разрушаться здание буржуазии. Еще 

очень-очень давно наш великий учитель говорил: «Истинно, истинно говорю 

вам, что не останется камня на камне». Это у нас уже и случилось. Они еще 

пытаются заложить развалившийся угол, но это им не удастся, прогнившее 

здание неудержимо валится. Когда мы таким образом очистим все старое 

здание буржуазного строя, на этом чистом месте мы снова построим новое 

здание, но уже здание социалистического строя. Тогда мы будем как «едино 

стадо и един пастырь». Буржуазия пугала нас страшным судом. Да, 

действительно, она боится сама страшного суда всякой работы трудящихся. 

Теперь мы видим, что тревога отделила людей друг от друга – «овец от 

козлов». Мы, овцы, стоим по правую сторону, а козлы – по левую. Буржуазия 



испугалась труда, как страшного суда, забрала в свои руки весь хлеб в 

Сибири и сахар в Украине. 

Да здравствуют народы национальных меньшинств! 

После некоторых прений по текущему моменту съездом принимается 

единогласно следующая резолюция: 

Мы, представители трудящихся масс вотяков и мусульман, 

собравшиеся в г. Сарапуле на уездном съезде национальных меньшинств, 

выслушав доклады по текущему моменту и политике Советской власти по 

отношению к национальным меньшинствам, п о с т а н о в и л и: 

Горячо приветствовать наше освобождение от векового гнета 

буржуазного правительства, сознавая это долгожданное наше освобождение, 

принесенное Октябрьской революцией и Советской властью. 

Мы,  трудящиеся, испытавшие на себе всю тяжесть контрреволюции, 

решили нести то революционное трудостроительство новой жизни, какое 

выпадает на нашу долю. Не считаясь ни с какими испытаниями и 

трудностями, будем решительно подавлять в корне всякую попытку 

восстания власти угнетателей и подрыва нашего рабоче-крестьянского 

правительства, исходя из великого сознания, что только Советская власть 

способна дать освобождение трудящимся народам всего мира вообще, и, в 

частности, трудящимся национальных меньшинств.  

Да здравствует Советская власть! 

Да здравствует братство народов всего мира! 

[С л у ш а л и]: 

2. Доклад представителя губернского отдела по делам национальностей 

тов. Медведева. 

Товарищи! По инструкции [отдел] по делам национальностей при 

Вятском губернском исполкоме в составе 3-х секций: мари, удморт, 

мусульман. 

[Задачи]: 



1. Проведение в жизнь начал Советской власти среди существующих 

наций на их родном языке. 

2. Проведение всех постановлений Народного комиссариата по делам 

национальностей в жизнь. 

3. Принятие всех мер к поднятию культурного уровня и классового 

самосознания трудовых масс наций, населяющих данную территорию. 

4. Борьба с контрреволюцией. 

5. Борьба с национально-буржуазными элементами. 

После организации отдела было приступлено к проведению всех 

вопросов, но отдел наткнулся на массу препятствий, как то: не было 

активных работников и связи как с Центром, так и с уездом. Для устранения 

этих препятствий 20 февраля 1919 г. был созван губернский съезд 

национальных меньшинств в г. Малмыже.  Из этого съезда был выдвинут 

ряд работников как в губернский, так и в уездные отделы по делам 

национальностей. После этого съезда работа немного наладилась, со всеми 

уездами была налажена связь, начали поступать из различных мест от 

крестьянства различного рода запросы, отдел все эти запросы разъяснил 

через свои газеты, на родном языке для каждой нации и т. д. 

Отдел национальностей с первых дней своего существования начал 

издавать газеты на 3-х языках: на марийском, вотском и мусульманском. С 

нашествием на территорию Вятской губернии белогвардейских банд отдел 

свои функции прекратил, и все работники, как активные, так и 

ответственные, были мобилизованы в политический отдел Военного совета 

штаба 3-й армии. Работники отдела в политотделе только выпускали газеты, 

а связи с уездом не имели. Поэтому задачи, которые возлагались на отдел, не 

выполнялись, и отдел в таком состоянии находился до июля месяца 1919 г. 

В связи с созывом IV губернского съезда 5 июля 1919 г., где был 

избран заведующий отделом по делам национальностей, и вот с этого 

времени отдел опять начинает выполнять возложенные задачи. Но, 
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возобновляя свои функции, отдел по делам национальностей опять наткнулся 

на массу препятствий. Коллегия отдела на заседании своем от 25 августа 

вынесла постановление о созыве в самый кратчайший срок уездных съездов 

национальных меньшинств, что и проводится в настоящее время в жизнь,  а 

затем будет созван губернский съезд национальных меньшинств в                              

г. Малмыже  (как в центре). 

Для того чтобы поднять культурный уровень среди национальных 

масс, как [и] политический, и просветительный, отдел находит нужным 

послать на места живые силы в лице агитаторов. Эти живые силы должны на 

местах агитировать на родном языке для каждой нации. Для того чтобы 

иметь соответствующий набор работников, предположено открывать 

специально агитаторские курсы для всех наций по отдельности. Затем 

отделом рассматривался вопрос об экскурсиях. Наши народы – мари, удморт, 

татары, пермяки – темны и невежественны, здесь главный источник 

недоразумений и благоприятная почва для контрреволюционной пропаганды. 

 П о с т а н о в л е н о: доклад принять к сведению.  

[С л у ш а л и]: 

3. Доклады с мест. 

Перед докладами с мест представителями было заявлено, что ввиду 

спешного затребования делегатов и ввиду не извещения программы съезда 

избиратели не могли дать делегатам наказ, а потому дать доклады не 

представляется возможным. Тов. Стрелков заявил, что от делегатов 

настоящий съезд не обязательно требует наказы избирателей, а просит 

изобразить положение дел в волостях так, как делегаты знают. После 

выяснения вышеизложенного, заявлено о желании [вы]слушать доклады 

следующих лиц – товарищей Стрелкова, Волкова, Чазова, Джемилева, 

Жуйкова и Ложкина. 

Доклад тов. Стрелкова. Товарищи, я должен сказать вам, что в нашей 

Дебесской волости удмортов больше, чем русских. 32 деревни удмортских и 

12 русских. Всего жителей в нашей волости 18 тыс. человек. Кроме русских и 



вотяков в нашей волости нет других народностей. В исполкоме русские и 

вотяки работают в полном контакте между собой. Теперь только по желанию 

вотяков стали говорить на собраниях, на митингах на вотском языке. В 

волости 16 школ, где работают учительницы как русские, так и вотянки, 

школы уже функционируют. Культурно-просветительная работа в нашей 

волости стоит на должной высоте. Есть клуб и Союз молодежи, при 

последнем устроены мастерские: столярные, швейные, чеботарные и др. 

Драматический кружок довольно регулярно периодически ставит спектакли. 

Словом все дела при волости обстоят хорошо. Единственный недостаток – 

это отдаленность волости от уездного города, вследствие чего всякие бумаги 

из уезда поступают к нам с опозданием. Кроме того, товарищи, вотяки 

Дебесской волости поручили мне приветствовать вас, товарищи делегаты, 

как вотяков, мусульман, так и товарищей мари, обещая помогать всем по 

силе возможности, равным образом просят, чтобы не бросили нашу волость.  

Доклад представителя Большенорьинской волости тов. Волкова. 

Товарищи, в нашей волости более вотяков, нежели русских. В исполкоме 

служат те и другие, работают в контакте. Но несознательность ли [это] 

населения или служащих исполкома – население выражает недовольство, 

жалуется на непосильные повинности. Население не доверяет исполкому. На 

нашу волость была наложена хлебная повинность в размере 26 тыс. 400 пуд. 

По этому поводу было собрание волостное. На этом собрании граждане 

нашей волости заявили, что во всей волости такой недостаток хлеба, что едва 

ли хватит даже до нового года. Когда же стали производить разверстку этого 

наряда, граждане заявили, что нужно предварительно определить, на какой 

норме хлеба они будут должны остаться. Много бывает нареканий по наряду 

на принудительные работы. 

Доклад представителя от Тыловайской волости тов. Чазова. Товарищи, 

в Тыловайской волости 34 вотских деревни и 14 русских. Никакого давления 

между русскими и вотяками друг на друга не замечается. Школ – 11, 

учителей числится 10 человек. При Колчаке пострадали все. Культурно-



просветительная работа, вообще организация работы по проведению в жизнь 

начал Советской власти поставлены плохо. Нам необходимы организаторы и 

агитаторы из вотяков. Население вследствие засухи сильно нуждается в 

хлебе, все семена, какие имелись, отобраны. 

Доклад представителя Исенбаевской волости тов. Джемилева. В нашей 

волости все организационные дела и другие обстоят плохо. Школьное дело, 

конечно, поставлено было бы хорошо, но нет подходящих помещений, а 

также нет помещений для библиотек и читален. 

Доклад представителя губернского отдела народного образования тов. 

Жуйкова. Товарищи, в г. Вятке есть прежний учительский институт, 

реформированный в институт народного образования. При этом институте 

организован краевой этнографический подотдел Вятского края. Там 

учащихся из вотяков только двое, необходимо послать туда учащихся. 

Стипендия при готовом общежитии и столовой 1 200 руб. в месяц. 

Приветствую вас, товарищи! Да здравствует братский союз национальных 

меньшинств! 

Доклад представителя Большепургинской волости Ложкина. 

Товарищи! В нашей волости 42 деревни вотских, 11 русских. Учителя все 

русские, кроме тов. Главатских, поэтому вотяки в нашей волости совершенно 

не организованы и невежественны. Народ просит принимать инструкторов из 

вотяков. Народ по своему невежеству ждал Колчака, но Колчак ничего им не 

дал, а наоборот, поголовно всех обобрал. Не пощадил даже наших 

дезертиров, скрывшихся и скрывавшихся по отступлению последних. 

 П о с т а н о в л е н о: все доклады с мест принять к сведению. 

Доклад представителя от Ижевской организации тов. Мусалимова.                            

В Ижевске организована мусульманская секция при отделе народного 

образования из 3-х лиц. [Работают] пока только двое: заведующий тов. 

Газизов и делопроизводитель тов. Габдрахманов. 

Секции в 3-х подотделах: 

1. Агитационно-организационный. 



2. Культурно-просветительный. 

3. Переводно-издательский. 

[На] секции возложено школьное, внешкольное образование и 

организация Пролеткульта, который будет ставить спектакли каждую 

неделю. Школы находятся в порядке, число учащих 10 человек, а учащихся в 

2-х школах 400 человек. Устроен детский сад, в этом саду в прошлую зиму 

подавали горячие завтраки, в сад назначены 2 учительницы Ижевским 

исполкомом и отделом народного образования, мусульмане были более 

удовлетворены. Теперь подана смета на 2-е полугодие 1919 г. На библиотеку 

и читальню –  54 154 руб. 20 коп. Театральная смета – 22 205 руб. 24 коп. На 

курсы для взрослых – 41 470 руб. 87 коп. В Ижевском заводе рабочих-

мусульман около 6 тыс. человек. Настроение революционное, работа идет 

планомерно.  

[С л у ш а л и]: 

4. Административно-политическая организация, образование отделов 

по делам национальностей при уездных исполкомах.  

         Слово по этому вопросу предоставлено заведующему Сарапульским 

отделом по делам национальностей тов. Гизятуллину. 

Товарищи, здесь я уже раньше говорил, что мы видим съезд не в таком 

организованном виде. Стало быть, нам нужно принять самые решительные 

меры к организации. Настоящим съездом нам нужно организовать уездный 

отдел национальностей по выработанному уже положению Центрального 

комиссариата по делам национальностей. В настоящее время я состою 

заведующим отделом национальных меньшинств. Я – человек малоопытный 

и не могу справиться один с трудной административной работой по отделу. 

Нам необходимо устроить при отделе 2 секции – мусульманскую и вотскую. 

Что же касается мари, то я полагаю, что в нашем уезде мари очень немного, 

поэтому от них можно попросить просто одного представителя, а отдельную 

секцию для них не устраивать. Моя работа, работа организационная, 

административная и работа по созыву настоящего съезда была довольна 



спешная и трудная. Мне помогали товарищи из отдела народного 

образования национальных меньшинств. Товарищи, Советская власть 

представляет нам взяться самим за свои национальные дела и нужды, нам 

представляется самим взять в свои руки свою национальную судьбу. Пусть 

мы еще неумелы, пусть не опытны, но мы научимся. Мы должны работать и 

учиться для того, чтобы просвещать свой народ, поднять культурный 

уровень своего народа на должную высоту. Мы должны пользоваться 

представленными правилами, и мы ими воспользуемся и создадим наше 

будущее счастье. 

Дальше тов. Гизятуллин объясняет, какая самая главная задача 

возлагается на отдел национальностей по инструкции Центра, на какие 

подотделы разделяется, какие их функции, говорит о том, что сделал 

заведующий отделом в это короткое время своего существования, после того 

как избрал его  крестьянский съезд Сарапульского уезда: выписал газеты для 

распространения их среди населения – вотяков и мусульман, привлекал 

ответственных и технических работников для отдела, провел день советской 

пропаганды в Исенбаевской волости со своими сотрудниками более или 

менее организовано. Вкратце говоря, указал на то, что отдел организуется по 

своему желанному пути. Тов. Гизятуллин призывает съезд поддержать свою 

новую организацию, объяснить населению, что сделал съезд, его значение, а 

также объяснить о своих культурно-просветительных организациях, 

призывал иметь тесную связь с этими организациями, обращаясь к ним с 

разными национальными нуждами. Заканчивает свою речь пожеланием 

видеть в будущем более организованные съезды рабочих и крестьян 

национальных меньшинств.  

После некоторых прений съезд  п о с т а н о в л я е т: 

Организовать уездный отдел национальных меньшинств с вотской и 

мусульманской секциями. 

Относительно же решенных отделов п о с т а н о в л е н о: 



Поручить уездному отделу национальных меньшинств выяснить, где 

можно организовать решенные отделы, и если окажется возможным, 

необходимым и найдутся подходящие работники, то таковые отделы 

организовать. 

Вопрос об организации волостных отделов отклонить ввиду того, что с 

волостями уездный отдел будет иметь связь через своих инструкторов, во-

вторых, нет кредита на содержание таковых отделов, в-третьих, не в каждой 

волости найдутся необходимые люди для заведования этими отделами. 

Приступлено к выборам членов для организации уездного отдела 

национальных меньшинств. 

Заведующим отделом по делам национальностей съездом признан тов. 

Гизятуллин, член Сарапульского уездного исполкома. 

На должность заведующего вотской секцией при отделе выдвинут 

кандидатом тов. Симонов, а в мусульманскую секцию – тов. Хамидуллин.      

По выяснению личностей выставленных кандидатов съезд признал 

кандидатов подходящими, единогласно п о с т а н о в и л и: 

На должность заведующего вотской секцией отдела национальных 

меньшинств назначить тов. Симонова Афанасия Петровича, а на должность 

заведующего мусульманской секцией Хамидуллина Шакирзана, но т. к. тов. 

Хамидуллин находится в командировке, и если Хамидуллин откажется от 

предложенного ему назначения, поручить заведующему отделом 

национальных меньшинств тов. Гизятуллину найти подходящего человека 

для этого самому. 

Кроме того, ввиду ответственности должности секретаря при отделе 

тов. Русских предложил назначить [кандидатуру] по выбору, причем он 

предложил на эту должность назначить тов. В. Стрелкова. Съезд признал 

Стрелкова как специалиста по канцелярским делам вполне подходящим на 

должность секретаря, а поэтому п о с т а н о в и л: 

Тов. Стрелкова Василия Ивановича назначить на должность секретаря 

отдела национальных меньшинств. 



Кроме этого, съездом вынесена по настоящему вопросу следующая 

резолюция, предложенная тов. Гизятуллиным: 

После обсуждения вопроса об организации отделов по делам 

национальностей Сарапульский уездный съезд национальных меньшинств 

нашел нужным организовать при Сарапульском уездном исполкоме отдел по 

делам национальностей с секциями мусульманской и вотской, предоставив 

последнему право организовать решенные секции по своему усмотрению в 

районах, отдаленных от уезда, и выражает полную уверенность, что отделы 

национальностей, несмотря на свою новизну и недостаток работников, будут 

обслуживать интересы тех национальностей, из которых они состоят. Съезд 

дает обещание поддерживать свою молодую организацию по всей силе, ибо 

окончательное укрепление Советской власти и завоеваний Октябрьской 

революции, углубление социалистической революции среди национальных 

меньшинств смогут увенчаться [успехом] только посредством своих 

политических и культурно-просветительных организаций и тесною связью 

последних с мировыми массами рабочих и крестьян. Съезд выражает 

благодарность товарищам, выяснившим инициативу настоящего нашего 

съезда. Съезд считает себя счастливым сравнительно с национальностями 

других стран, ибо мы, национальные меньшинства России, уже начинаем 

вкушать плоды социалистической революции, благодаря руководству РКП 

(б). Съезд поручает отделу поставить издательское дело на вотском и 

мусульманском языках на должную высоту, для чего приобрели вотский и 

мусульманский шрифты. Съезд выражает уверенность, что в недалеком 

будущем по примеру русских товарищей пролетарии всего мира поднимут 

оружие против своих угнетателей. 

Да здравствует великое освобожденное движение! 

Да здравствует Советская власть! 

                                                             
 Вероятно, проявившим инициативу с целью организации съезда. 
 Так в документе. Имеется в виду освободительное движение. 



Да здравствуют великие вожди революции тов. Ленин, Троцкий и 

Зиновьев! 

 [С л у ш а л и]: 

5. Организация культурно-просветительной деятельности. 

Слово предоставляется заведующему уездным подотделом народного 

образования национальных меньшинств тов. Искакову. 

Товарищи, приветствую вас от имени Сарапульского уездного 

подотдела народного образования национальных меньшинств! Имею 

доложить вам относительно деятельности подотдела народного образования 

национальных меньшинств. Нет еще 3-х недель, как организовался подотдел 

народного образования. В подотделе работают 3 человека: я, тов. Русских и 

делопроизводитель, вот и весь состав подотдела. При подотделе образованы 

две секции – вотяков  и мусульман. Я буду говорить о секции мусульман. 

Подотдел народного образования сначала был организован 14 марта 1919 г. 

При образовании подотдела мне как первому организатору пришлось 

встретиться с рядом всевозможных затруднений и препятствий, прежде 

всего, [с] отсутствием организационности и учебных пособий. Немало 

пришлось бороться с контрреволюцией, находящейся среди служащих 

отдела, которые ушли теперь с белыми. Первой задачей подотдела было 

выяснение состояния школ и учительского персонала, для этого объезжали 

все школы, там мне показывали на хижину и говорили, что это наша школа, 

везде школы находятся в беспорядке. В этих школах раньше господствовали 

муллы, которые не учили, а только затемняли сознание мусульман. Таково 

было положение школ. Так как уже во всех уездах существовали подотделы 

народного образования национальных меньшинств, то по образцу этих 

организаций был организован и сарапульский подотдел. Приглашен был 

один учитель в качестве инструктора, через которого должна была 

установиться связь между учительством и подотделом. В целях более 

лучшего устроения связи мы нашли целесообразным открыть учительский 

                                                             
 Так в документе, вероятно, организованности. 



съезд, который и был открыт 26 марта. На этом съезде решались вопросы по 

устроению школьного дела, но результатами съезда воспользоваться не 

пришлось, ибо съезд был прерван вследствие наступления Колчака. Съезд             

28 марта закрылся, а 1 апреля эвакуировались.  

Возвратившись с эвакуации, я возобновил деятельность подотдела 

народного образования, но, к сожалению, бывший инструктор от службы 

отказался, почему мне одному работать в уезде было очень тяжело. Я 

старался подыскать себе работников, но на мой призыв никто не отозвался, 

даже во время нахождения моего в уезде. Подотдел был закрыт. У нас 

крупный недостаток учителей, с этой целью предполагалось открыть 

краткосрочные педагогические курсы и для получения денег, необходимых 

для этой цели, был командирован в г. Вятку в отдел народного образования 

человек, но он, получив деньги, убежал с белыми. Несмотря на то, что 

существовал в г. Сарапуле подотдел народного образования, я долго не имел 

связи с губернией, почему для получения денег пришлось в Вятку ехать 

самому и получить деньги. Таким путем курсы все-таки удалось открыть. Я 

прошу съезд – просить во что бы то ни стало снабдить школы национальных 

меньшинств учебными пособиями.  

Относительно положения дел по просвещению вотяков слово 

представлено тов. Русских. 

Товарищи, как инструктор я должен был ездить по школам, но не 

удалось, потому что я приехал сюда только 26 августа, а во-вторых, был 

занят организацией Всероссийского съезда вотяков. Но все же приступлено 

к выяснению в Сарапуле культурных сил среди вотского населения. 

Относительно школ могу сказать, что там нет учителей. Крупный недостаток 

педагогических сил, вероятно, вынудит нас назначить на должность 

учителей, окончивших 2-классное училище. Особенно характерно то 

явление, что около Ижевска далеко народ темнее, чем в северном районе 

                                                             
 Вероятно, речь идет о II Всероссийском съезде удмуртов, состоявшемся в сентябре 1919 г. (см. док. № 26). 
 Так в документе. Вероятно, намного менее образованный. 



уезда. Почему это так, я еще не выяснил. Такое же явление замечается в 

Глазовском уезде, где около Глазова народ темнее, чем в глуши уезда, 

вероятно вследствие того, что вблизи Глазова учительские места были 

заняты дочерями и сынками городской буржуазии, которые никуда иначе не 

были годны, как только на эти должности, а в глушь, подальше от города, 

назначались вышедшие из народа. Первым и неинтересно было учить свой 

народ, вторые же прилагали все силы, чтобы просветить свой народ, ибо 

нужда и горе для них более были понятны. Возможно то же явление и около 

Ижевска. Кроме того, мне кажется, объясняется это еще и тем, что около 

Ижевска учителя и учительницы в вотских школах были русские. 

Товарищи, мы еще не все поняли необходимость учения, мы 

нуждаемся еще сами в поддержке. Я лично, товарищи, не был [бы] нашим, не 

был бы, может быть, на съезде, если бы не поддержал меня тот учитель. Не 

давали мне такой поддержки наши учителя из буржуазных элементов, ибо 

это было не в их интересах.  

Слово предоставляется представителю Вятского губернского отдела 

народного образования тов. Жуйкову. 

Товарищи, относительно дошкольного воспитания, очень жаль, что 

наш народ не отпускает своих детей на дошкольное воспитание, боясь того, 

что будто бы будут записаны в коммунисты. Надо сказать, что они просто не 

желают, чтобы хорошо воспитывались наши дети, а потому всячески 

обманывают и стращают народ. Отдавайте в школу детей и помогайте им 

учиться, входите сами в школьные советы. Помните, что ученье – свет, а 

неученье – тьма.  

Затем по окончании прений по культурно-просветительной 

организации приступлено к выборам заведующего вотской секцией 

народного образования. На должность заведующего вотской секцией 

выдвигается кандидатура тов. Поторочина, по выяснению личности 

которого, съезд единогласно п о с т а н о в и л: 

                                                                                                                                                                                                    
 



На должность заведующего отделом народного образования вотской 

секции [назначить] тов. Поторочина.  

Резолюция: 

Заслушав доклады по всем видам культурно-просветительной работы 

среди национальных меньшинств Сарапульского уезда, нам выяснилось, 

насколько в неблагоприятных условиях находится дело народного 

образования в общем и в частности среди мелких национальностей 

Сарапульского уезда из-за отсутствия связи учительства с широкими 

массами рабочих и крестьян, близости прифронтовой полосы; почти полное 

отсутствие соответствующих переживаемому моменту ответственных 

работников в самом отделе. 

Съезд выражает твердую уверенность, что в недалеком будущем будут 

приложены все усилия для поднятия дела просвещения национальных 

меньшинств на должную высоту, использованы все культурно-

просветительные силы каждой национальности отдельно, поэтому считает 

необходимым: 

1. Немедленно приступить к организации курсов, к открытию 

постоянных учебных заведений, подготовляющих работников просвещения, 

в коих в данный момент ощущается нужда. 

2. Ввиду сосредоточения всех видов народного просвещения только в 

отделах народного образования, считать необходимым организовать 

краткосрочные курсы по сельскому хозяйству, его отраслям и технике. Где 

можно открывать профессиональные учебные заведения, а пока для 

пополнения громадного спроса [на] специалистов командировать [учащихся] 

в существующие профессиональные учебные заведения от каждой 

национальности отдельно. 

3. Немедленно приступить к выработке в соответствии с 

потребностями момента сети детских садов, школ 1-ой и 2-ой ступени, 

библиотек, читален, народных домов, обратить самое серьезное внимание на 



ремонт, возведение новых зданий для школ, народных домов, обратить 

особое внимание на снабжение последних пособиями и книгами. 

4. Желаем учительству приложить все усилия к проведению принципов 

единой трудовой школы (свободное воспитание), обратить внимание 

главным образом на сельскохозяйственный труд (обработка участков, 

устройство садов, пасек при школах), исходя из сознания громадного 

воспитательного значения земледельческого труда, с одной стороны, и с 

другой, из сознания, что главное занятие национальных меньшинств – 

земледелие. Съезд надеется, что все советские учреждения как учреждения 

власти угнетенных будут оказывать всяческое содействие всем начинающим 

просвещение национальным меньшинствам, как народностям более 

отсталым и как более угнетаемым при буржуазном правлении. Съезд, со 

своей стороны, обещает всяческое содействие к начинающим[ся] культурно-

просветительным работам, исходя из сознания, что просвещение масс 

рабочих и крестьян есть залог закрепления  завоеваний революции.  

Да здравствует просвещение рабочих и крестьян, залог духовного 

освобождения! 

Да здравствует наш славный вождь культурно-просветительных работ 

тов. Луначарский! 

[С л у ш а л и]: 

6. Текущие дела. 

До сведения представителей съезда довожу, что Сарапульский 

уездный отдел народного образования распадается на Вотский, Ижевский и 

Сарапульский районы, ввиду этого возник вопрос, куда будет отнесен 

подотдел народного образования национальных меньшинств? Распадется на 

районы? Выяснилось, что вообще дошкольное, школьное, внешкольное 

образование будет сосредоточено в Сарапульском уездном подотделе 

народного образования. 

                                                             
 Фамилия выступающего не указана. 



Жуйковым и Махмудовым предложено, чтобы в школах преподавание 

было на родном языке, в то же время преподавали бы русский язык. 

Выслушав обстоятельное пояснение по этому вопросу, съезд                                     

п о с т а н о в и л: 

Принципиально считать необходимым преподавание в школах                 

1-ой ступени на родном языке, преподавать в то же время и на русском, но 

ввиду отсутствия соответствующих педагогических сил и учебных пособий 

стараться провести это в жизнь постольку, поскольку это возможно. 

Вахрушев предлагает посетить музей Общества изучения Прикамского 

края19, пояснив, что посещение этого музея весьма желательно, ибо там есть 

предметы быта национальных меньшинств. Предложение принято съездом 

единогласно. 

По окончании вопросов, выставленных на повестке дня, тов. 

Гизятуллин выступает с заключительным словом. 

Товарищи, мы были действительно плохо организованы, мало 

подготовлены, но мы все же работали. Товарищи, прошу вас поддерживать 

ваши организации. Здесь много говорилось относительно народного 

образования. Из этого видно, насколько сильно уже сознают национальные 

меньшинства важность образования и просвещения. Из этого видно, что 

много накипело в сердцах людей, вследствие и ограничения, и [по]давления 

народностей национальных меньшинств (впервые образованных) в правах 

образования. Теперь мы уже, товарищи, сами имеем возможность работать 

над самими собой, сами мы должны работать по образованию и 

просвещению своих народностей. Это дала нам Советская власть. 

Да здравствует Советская власть! 

Да здравствуют братский союз национальных меньшинств и их съезды! 

Да здравствуют пролетарии всего мира!  

Затем тов. Гизятуллин закрывает съезд, а затем предложил спеть 

«Интернационал», который и поется. 

Съезд закрыт 1 октября в 11 час. дня. 



Председатель съезда 

Товарищи его  

Секретари  

С подлинным верно: 

Завед[ующий] отделом Гизятуллин 

Делопроизводитель 

 

ЦДНИ УР. Ф. 11. Оп. 1. Д. 26. Л. 1–16. Заверенная копия. Рукопись. 

                                                             
 Подписи отсутствуют. 
 Подпись неразборчива. 

 


